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向京和年轻艺术家聊天
——刘辛夷

在政治和资本的罗网和历史的重负下，艺术还能有何作为？每个生命从

个体角度都有激发、生长的过程，无奈放置在大文化的背景下，个体的

作为都潜伏着宿命的阴影。国际化这个宿梦通过时间的积累会被年轻一

代轻松实现。流利的英语、国外教育、问题意识、国际视野等这些条件

假以时日都能实现；但是否能获得平等的对话空间，构建新的文化格局，

不知还要几代人的努力。从各方面讲，热爱思考，动手能力强的刘辛夷

是个值得期待的年轻人，对于中西文化背景和全球化种种议题的浓厚兴

趣，特别的幽默感和举重若轻的视角选择，都让人印象深刻。难得的是，

刘辛夷写得一手好文章，理论基础在创作者里也很突出，他总让我想起

一个语义早已发生扭曲的词——“精英”。
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向：全球化是个时髦话题，但在世界格局不断

变化的过程中，对这个话题的认识也不是静止

的，你怎么看待全球化中文化领域里作用的可

能性？

刘：全球化的真身是个西方资本集团在冷战之

后提出的全球战略，意在控制贸易流向和经济

格局。人家很熟练地通过话语将全球化包装成

一个让利机制，另一边通过设置世界银行，

IMF，WTO 等俱乐部让发展中国家在门口排队。

其设计初衷是通过资本全球化最高效的资源配

置获得最大的利润。是一次大战前经典的资本

盛宴的逻辑翻版。

至于中国的角色在西方媒体上一直争议不断，

事实上中国政府一直在做庄国境内的全球化参

刘辛夷 马恩列斯毛 铁丝，棕片 310×50×24cm 2010

与，这种组织结构给西方设计的游戏规则带来

很大麻烦，直到金融危机前后才发现低估了中

国的体量带来的变数，不得不接受中国有了影

响规则设定的权力。因而这些年所有的讨论其

实只是想知道这种情况是永久性的还是暂时性

的。

其实想象一下，要是没有名为全球化这回事，

各地域的人一样发展贸易往来，文化和技术也

一样会得到传播互通。但不得不说全球化大大

加速了这些进程。如果把 19 世纪到今天的历史

都纳入全球化的进程，会发现中国社会比预想

中更快地得到了现代化，也比想象中更快地失

去了自己的文明节奏。讽刺的是，欧美的情况

则正相反。唯一相同的地方是都只想得到现代

化的好处，不愿接受相伴而来的代价。

政治经济力量对比迟早会关联到文化的话语权。

可以预见西方的综合影响力会从历史高位有一

定下滑。中国必定会有一定提升。媒体、投资

实践和科研实力常常被人忽略为文化力量的贡

献者，只要看一看互联网产业革新我们认知的

频率，就知道事实上这已经成为现实。

向：政治一直是你感兴趣的议题，这和你到英

国读书的经历有关吗？发现在东西方两个世界

生活过的艺术家常常会思考这样的冲突或者说

对照，你的观点和早期的艺术家有区别吗？ 

刘：出国前，我和大多数同龄人一样，对政治

一向冷感，但多少也有些交集的片段。05 年杭

州反日游行的一个集合点就在我的学校附近，

出于好奇，我跑去看热闹。但当看到大群激昂
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的大学生爬上吴山广场背后的山坡用力挥舞红

旗以及人群向西湖边一家日料店扔砖头和啤酒

瓶时，反感引得我一心只想着如何在心理上和

这些人做切割。直到临近出国，在北京的生活

才开始让我有些朦胧的政治意识，开始会想个

人和国家究竟是怎样一种关系。

留学那会儿可以说是另一个人生的开始，我以

最大的热忱去感知那个熟悉又不熟悉的理想环

境，但在还没等到新鲜感过去，我就开始连续

遇到作为外国人的各类现实问题。最快意识到

的是自己的语言能力不足导致的交流上的不平

等，原来英语流畅程度会被人关联到智力水平；

除了吃的方面，华人乃至亚洲人的社会影响力

小得可以被忽略；随后发现人家本国人和欧洲

人的集体优越感在各个场合都是可以被默许的；

他们的主流媒体在报道的新闻只要涉及中国大

陆，都可以高度一致地使用轻挑的口吻而不会

承担任何责任。他们永远在灌输读者中国不招

人待见的他者印象。更终极的想象是，如果西

方真如愿实现自己主导的世界大同，今天伦敦、

纽约的那种表面上的多元杂糅，实则层阶分明

的文化秩序最有可能是那个世界的缩影。

在我待了近一年后，无论是在左翼还是右翼的

论述里，西方中心主义思维痕迹被我注意到的

频率越来越高，而我发现身边的日韩台湾新加

坡印度中南美同学对于这种现实的认可程度却

都比我高出许多。这种积累起来的惊讶和不安

让我觉得需要做个决定，是继续在自我排解它

对我生活的负面影响还是主动去回应些什么？

我能有的选项不多，最现成的途径就是把关于

政治的情绪和思考作为创作素材。在随后近一

年多的课程学习里，尽管在作品上体现的进展

让人着急，也没让我放弃这个工作方向，或许

是促成这个改变的环境压力始终足够强大。 好

在后来我关心的政治也终于从国际身份引发的

抗争逐渐转移到资本主义制度原理以及欧美社

会内部无法调和的阶层矛盾等问题，这个过程

也让我和老师同学们开始有更多启发性的讨论。

老一辈出国发展的中国艺术家对我影响很大。

在国内读书的时候，一直很羡慕他们很早就有

机会实地体验欧美的文化环境，以及对文化间

的冲突性因素进行各自的挖掘和发挥。等我自

己真到了英国，准备大干一场的时候，我才慢

慢知道，原来前前后后还有很多有才华的中国

艺术家曾经奔赴西方国家却因各种不利因素最

终无缘于自己的梦想。我们视为榜样的海外军

团代表，除了个人能力超群以外，后冷战的政

治环境帮了他们的大忙。他们的实践虽说很机

智地反利用了身份政治的现成管道，在文化夹

缝中艰难地保持了批判性，但他们其实大多数

时候仍是生活在西方国家的客人，在艺术家的

名头前面时时刻刻都加着“中国”的前缀，也

就自然不会被鼓励去深究西方世界自身的问

题，更极少能获得和一流西方艺术家对等的权

力——代表全人类探讨现代化的因果得失。在

我成长的 20 年间，获取知识的环境和政治经济

格局已经改变了太多。国际大环境的向善更催

使人不能停止寻找实践艺术的缘由并理解艺术

工作的局限。

向：你去英国之前就决定会最终回来吗？记得

你曾说过，很期待回到国内对中国现实有更切

近的观察，那你现在的观察对你的艺术有哪些

推动？毕竟，你现在的“身份”和在英国留学

时已大不一样。

刘：我是抱着要回来的愿望出去的，出国的最

大目的就是为了求学，再说如今留学生的生活

质量不太可能让人留恋。更重要的是，我从没

打算放弃回北京的发展可能。这和我在去伦敦

前在北京的生活经历有些关系。08 年上半年我

在北京见识到当代艺术背后的经济规模，那会

儿当代艺术已经上位到了国内艺术品收藏市场

上的固定席位。虽然 07以后市场的泡沫被刺破，

仍有足够多的人不会轻易放弃好不容易争得的

市场环境。我参与过的画廊展览虽然都不算是

刘辛夷 世界中心 单频道录像，5 分 50 秒 2011
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在核心，也能多少感受到还是有大把潜在的机遇。至于我是早回来，

还是晚回来，就是看毕业后伦敦这个地方是否能继续提供给我养料。

事实上，我毕业后工作了 2年，在还有签证的情况下，决定回国发展的。

我肯定算不上很有效率。我好像不能避免耗费很多时间在调整状态上，

但这不妨碍我有实现高效低能耗的愿望。可能是更本质的对待工作的

态度上，我不能认同把艺术当做手段。我有明确的工作计划，这些年

真正持续在执行的计划可能是对自己和环境都长期维持较低的心理期

待，调低环境对自己心态的影响。

另一方面，政府出于带动城市就业的考虑，也上马创意产业经济，鼓

励文化领域在服务业政策框架下加速产业化，却无暇顾及文化工作者

的生存权益，政策缺位很严重。导致讲究效率的公权力和资本在目前

的局面下过分强势。不幸的是，当代艺术家群体，特别是年轻艺术家

在这些年后越发依赖国家事业单位系统和资本主义提供的发展环境。

公家体制和商业规则没有什么理由鼓励平等，同属知识分子的艺术家

群体骨子里同时信仰自由主义和均等主义，对机会不公尤为敏感而且

脆弱。讽刺的是，看似更民主了的艺术媒体环境频繁地采用造星模式

为自身求生存，不但对改善生态贡献有限，反而影响了年轻的艺术家

对这种现状的认可。如果艺术家都热衷于践行成功学，至多关心文艺

刘辛夷 平天下 综合材料 39×30×11cm 2013

刘辛夷 世纪崛起 单频道录像，无声，2 分 06 秒 2011
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刘辛夷 自动手臂 招财猫，电池 尺寸可变 2010

群体的价值，在新自由主义逻辑设置的国际竞

技场内，就算人马再多，也只有被人操控的命。

回国是这些年来又一次经历的堪称剧烈的环境

变化。我关心的是我是否能在比较短的时间内

以找到主人的感觉，毕竟在外面当了多年的客

人，有些习惯需要通过新的生活来革新。比如

我在杭州城乡结合部生活了一年多，就城建环

境而言，有很多的过渡状态的事物，比如成片

的工地，即将废弃城中村，未开通的道路，新

的小餐馆，不断换新面孔的快递员。除此之外，

还有前所未有的频率工作旅行，频繁入住各种

快捷酒店。对我来说，从一个一切都过于固定

而缺少可能性的环境到了一个除了家人，几乎

什么都在不停变化的时空中，真的很难描述清

楚我是回到了过去，还是快进到了未来。这种

生活体验可能让我更加热衷于在政治题材的创

作中展现想象力的穿越，把不同背景，不同逻

辑的信息拆散再组合，促成非常规思维条件下

的意外反应。或许是我的感兴趣的政治话题里

有关系到西方困境的比重比较大，在国内的环

境里思考和创作，等于又一次获得一个距离。

向：和纽约、伦敦这样的城市相似，北京是个

文化生态非常多样的地方，除了生存需要，艺

术家的定居点选择对于你的思考重要吗？

 刘：北京在搬除了大部分工业设施后，基本上

是个消费城市，已经很接近发达国家首都的感

觉，在城市生活上做到不落伍已经不难，但要

做的更加时髦还有困难。因为外来人口实在太

多，文化的包容度很高，但同时不同人群的隔

阂也比较明显。她的政治地位，人口规模和未

完成的形态在一直还在鼓励各行各业的梦想家，

但也不妨碍这座城市理所当然地奚落社会弱势。

大多数情况下，大城市往往先定义了她的艺术

家，而艺术家很难反过来给大城市定调。艺术

家似乎是表现得最激进的个人主义者，但实际

情况却很在意集体是不是能够保护自己。对艺

术家而言，一方面得益于资本带来的密集机会

和国内最成熟的行业体系和配套，另一方面，

又必须忍受大陆城市排名第一的综合成本。环

境特点决定了人的思考轨迹和方向，艺术家更

需要反过来思考自己能给这个城市带来些什么。

和纽约、伦敦一样，这是个矛盾重重、五味杂

陈的城市，只能说具备了催生当代艺术的绝大

多数条件。

向：你有焦虑感吗？

刘：必定有啊。不过新鲜的思维可以帮助消化

掉相当一部分焦虑。事实上，是不是艺术家并

不意味着自动就能拥有豁达和洞见，而许多看

起来一点儿都没艺术范的劳动者却不见得没有

这种思维能力。因而我时刻都在想方设法的把

焦虑化解成葡萄糖。




